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中国的抗癌药和美国的抗癌药

2023年1月18日， 2022年版国家医保药品目录发布，共有111个药品新增进入目
录，而肿瘤药、罕见病药是此次国家医保谈判的焦点，纳入23种抗肿瘤药物，其中
14款药物首次纳入医保，覆盖范围颇广，包括非小细胞肺癌、淋巴瘤、乳腺癌、胃
肠间质瘤、前列腺癌、多发性骨髓瘤、白血病等多癌种。但129万一针的“天价”
“活”细胞药物——CAR-T未纳入医保！

在扶持国内创新药的同时，中国也对国外的抗癌药打开了大门。截至2020年12月8
日，经FDA获批上市的靶向药物共94种，在国内上市的有46种，其中纳入医保的有
32种。

2022年最新的医保目录中，辉瑞的全球首个第三代ALK抑制剂“洛拉替尼”被成功
纳入医保目录。此外，辉瑞的前列腺癌创新药物注射用醋酸地加瑞克也成功纳入医
保。

该药物于2018年9月获国家药监局批准上市，是中国首个上市的GnRH拮抗剂创新
疗法。而洛拉替尼于2022年4月在国内获批，就快速被纳入医保目录。另外，日本
武田制药的靶向ALK阳性非小细胞肺癌的创新药物布格替尼片，在获批不到一年的
时间内也被纳入医保。

目前，抗肿瘤药已经是全球医药市场上规模巨大、增速最快的新药品种。数据显示
，2021年全球抗肿瘤药市场销售额就已达到1870亿美元，增长率稳定在10%以上
。业内预计，未来随着抗肿瘤药市场的不断扩大，国内外药企、研究机构等将继续
加速布局该领域，而受此影响，合作也将在业内越来越常见。

受国内价格体系和市场空间的压缩，国内药企争先布局创新药出海。据莫尼塔投资
统计，截至2022年1月9日，在国内42家有创新药临床II期以上管线的公司中，其中
30家公司或有海外临床，或已向美国、欧洲、日本等国家递交上市申请。

作为全球最大医药市场的美国，更是国内药企出海的首选之地。在上述30家药企中
，大多数都在美国市场有布局，包括传奇生物、信达生物、君实生物、和黄医药、
百济神州、百奥泰、荣昌、恒瑞医药、复星医药等。

生物制药及生命科技领域公司（包括药品、器械、治疗方法等）的核心价值在于产
品管线（Pipeline）。具备丰富的创新性产品管线，是全球这一领域公司面临的共
同目标。
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产品管线的来源只有两个方式，一个是自行研发；一个是业务拓展，寻求外部合作
。自行研发已经成为“瓶颈”，于是产品引进就是一个选项。尤其在过去20年，生
物制药及生命科技公司崛起并且蓬勃发展，致使传统的以化学药为主的制药公司（
Big Pharma）与创新型初创企业（Biotech
start-ups）之间的交易迅猛增长。
鉴于此，大多数有实力的企业都会一定程度上既自行研发，又进行业务拓展。

目前，中国医药企业无论在创新技术、资本实力、全球化管理能力等方面，都无法
与跨国公司比肩。回顾历史，全球大型医药跨国公司均有100年以上历史，美国默
沙东和日本武田公司等都有超过200年的历史。

全球前30的制药及生命科技行业领导者都是跨国公司，这30家药企中只有两家源于
亚洲——日本武田制药及安斯泰来，而它们都是通过不断兼并、收购美国及欧洲的
公司才达到今日地位，并且都是雇佣非日本人作为集团CEO。

而新兴的生物制药企业也在领域发展初期就奠定领导者地位，它们在至少一个治疗
领域有竞争性优势，几乎全部都源自于发达国家。

现在中国企业或者华人创办的企业还没有可以进入全球药企前30名的。中国生物制
药及生命科技公司鲜有全新靶点或者全新技术；多数公司实行“快速跟进”策略，
或者通过“产品引进”方式获取海外有创新性及较好临床预测的品种授权。这样的
研发管线相对可控、可行性更大、投资风险较低。但是，这种发展模式，潜藏着巨
大的隐忧！

02

千斤拨四两：美式抗癌药研发模式

现在已经不怎么出来的郎咸平，曾经讲过中美思维模式的巨大差异，他用了美军在
阿富汗进行反恐战争做比喻：针对一个小小的塔利班，为什么美军要动用如此庞大
的军队？进行如此昂贵的战争？
按照郎咸平的解释，中国思维模式是推崇“四两拨千斤”；而美国思维模式是推崇
“千斤拨四两”，惯用压倒性优势，保证战则必胜！

但美国在创新药的研究方面，这种“千斤拨四两”的惯性思维，得到的却是一群又
一群的“跳蚤”！

根据塔夫特药物发展研究中心的数据，一款新药的面市从药物发现到获得FDA批准
，平均大约需要10～15年的时间，开发一个新药的平均成本大约为25.6亿美元。一

                                    2 / 8



智行理财网
海现代制药股份有限公司(上海现代海门制药)

款新抗癌药，从研发到上市，中间会经历多个环节。

一个新药物从研发到上市包括三大阶段：第一阶段包括靶点发现、药物发现、先导
化合物优化、临床前研究，需要6～8年的发展时间；第二阶段的临床三期研究需要
3～6年；第三阶段药局审批到生产还需要2年。

一般药物研发过程中，每5000～10000个先导化合物进入临床前研究的有250个，
而进入临床研究的不超过5个，最终能够获得新药批准的只有1个。

目前，全球的癌症研究正面临着一种窘境。美国推出“癌症登月计划”时间过去多
年，但癌症研究却依然进展迟缓，这种发展迟缓是不可能靠金钱投入来解决的。

近些年来，全球许多基础研究学科都遭受了重复性危机，癌症研究也逐渐走入了歧
途。在美国，政府每年要在癌症研究上投入将近50亿美金，这还不包括私人企业和
其他机构参与支持的研究。但是投入和产出并没有成正比，过去20年癌症死亡率下
降得并没有那么快，许多相关研究最终都走进了死胡同。因为大多数的癌症研究结
果是不可信的，实验数据混乱，实验结果也不稳定。

早在2012年，美国安进癌症研究中心前任主席Glenn Begley就曾领导开展过大批
量的往期实验重复，并将结果发表在了Nature上。其结果显示，53项在癌症领域
被称作“里程碑”式的研究，只有6项可以重复出来。

大多数情况下，癌症研究在发表前都是处于严格保密状态，所有的实验条件都限制
在唯一的实验室中，这就形成了只能通过实验室自查来保证实验结果，但许多研究
室为了课题多向发展，人手往往并不充足，连自查的人都可能寥寥无几。

目前，不仅在癌症研究上的投资越来越多，研究进行的成本也在不断增加，而真正
有效的资金却越来越少。所以，面临的尴尬局面是：很难断定一味地增加研究经费
就能降低癌症的死亡率。巨额的投资在癌症研究的进展上仅仅起到了最轻微的作用
。

长期持续的结果，是一些弊端已经开
始显现。
例如，
用来培养实验
用癌细胞的培养基，已经用
了60年都没有根本性调整。
一个可怕的推测是：全世界的癌症研究都用错了实验材料，可能耽误了科学家60年
！
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许多科学家已经表示这种常规培养基与体液相差甚远，可能改变了癌细胞的性质，
这也是癌症研究无法重复的原因，因为实验从一开始就错了……

03

反思美式抗癌药研发：癌症研究是否步入了歧途？

1959年，一名叫Harry Eagle的医生制造了一瓶改变整个当代生物医药学研究的试
剂，这种液体在专业领域被称作EMEM（Eagle’s minimal essential medium）
，如今，在实验室最受欢迎的应该是EMEM的二代产品DMEM，这是1975年诺奖
得主Renato Dulbecco的改进版本。

这种试剂模拟人体的体液，包含了葡萄糖、盐分、必需的维生素以及氨基酸分子。
就像神奇魔法一样，这种液体可以用来在体外培养细胞，许多人类和动物的细胞只
要放在这种红色液体中就能迅速生长，因此也是生物医学研究者拿来做细胞实验的
标杆液体。

当然，这两种液体只能说可以维持细胞的基本生理状态，也就是说这两种液体培养
基与实际体内的血液环境相差还是非常大的。如果想要更准确地研究细胞的生化性
质，还要根据需求进行额外分子的补充。

这一点在癌细胞研究中非常重要，因为癌细胞的特性与正常细胞相差很大，用EME
M或DMEM来培养可能会造成极大的数据错误。

任职于英国比森癌症研究所的Saverio Tardito就表示，现在90%癌症相关研究都在
采用两种基础培养基，这些实验可能在癌细胞培养环节就开始出现错误，如癌细胞
类型错误或者不同癌细胞交叉污染。

因此，想要验证癌症研究中到底哪里出了问题就更难了。目前实验室普遍采用DME
M培养癌细胞系，但是并没有完全地模拟体内的环境，DMEM里面有一种被称作丙
酮酸盐的成分是正常血液中的10倍。

把癌细胞放在DMEM中培养意味着让癌细胞强行适应了一种新环境。正是由于实验
所用的培养基没有完全模拟体内的环境，可能直接导致不同实验室之间使用的癌细
胞已经不太一样了。

值得一提的是，几十年前就开始流水式生产的“人类癌细胞系”许多都培养在DME
M中，然后进行收获再出售给全球各地的实验室。也就是说随着实验用癌细胞一代
又一代的传播，这些癌细胞可能已经变得适应起DMEM的环境，展现出的理化性质

                                    4 / 8



智行理财网
海现代制药股份有限公司(上海现代海门制药)

已经和人体内完全不一样，现在的癌症相关实验对象更像是DMEM癌细胞，而不是
人类癌细胞。

如果是这样的话，实验还没有开展，就已经走向了错误的方向，因此不同实验室最
后会得出千奇百怪的数据也就不奇怪了。

04

未来战场：在美国设计好的地方开战？

最近，抗癌用的靶向药物非常流行，研发它们，最关键的就是要找到“药物靶点”
，然后再实验并找到能够起作用的化合物，新药也就能研发出来了。靶向药物大大
增加了人类对抗癌症的武器库，《我不是药神》电影中的格列卫就是一种抑制酪氨
酸激酶靶点的靶向药。

但统计显示，抗癌药研发之难，超出想象：97%的癌症药物与其对应适应症的临床
试验，最终都没能被FDA批准上市。面对如此高的失败率，人们不禁要问，到底是
哪里出了问题？

由此，人们开展了一项系统研究，并在最近宣告解开了一批癌症药物研发失败的谜
底：
一种用来降低蛋白表达的实验方法的高脱靶率，在很大程度上影响了科学家对抗癌
靶点的判断。

这些结果无疑说明，之前的很多抗癌靶点研究结论是不可靠的。而建立在不可靠基
础上的药物开发，失败率居高不下也可以理解了。

但抗癌药研发的高失败率，并不能阻挡抗癌药研发的如火如荼。据医药魔方全球新
药库显示：2018年全球在研的PD-1/PD-L1项目已经多达100个，这意味着至少20
00亿美元的研发投入，不禁让人疑问——

制药行业是否有可能在某一个靶点/疾病领域的研发项目投入了太多资金？尤其是大
型制药公司，是否无意中推动了生物技术领域的多余投资？社会的机会成本太高，
最终都会转嫁给患者，使之无法承受？

因此，现在我们应确保我们的研究经费得到了合理有效的利用，才能提高最后攻克
癌症的概率。而目前这种“导弹打蚊子”式的高成本研发，因为找不到正确的根本
性路径，就像美国在阿富汗一样，千斤拨四两，战争花费再大也无法最终消灭塔利
班，出现千斤也拨不动四两的怪事！
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现在，如果辩证地看美式新药研发模式，除掉阴谋论式的种种推测，其本身就是竞
争和博弈的一部分。具体来讲，新药研发耗资巨大，本身就是一条护城河，几乎挡
住了发展中国家参与的可能性。新药研发耗资巨大又让新上市抗癌药奇贵，诱发各
种赚钱效应的神话在“坊间流传”，让新药研发前仆后继——管他耗资大小呢，只
要成功上市就能回收成本赚大钱。而新药在美国一旦炼成，就可以收割全世界：你
要钱还是要命！

这，其实就是抗癌药研发背后的资本逻辑：资本不关心成本，不关心药效，只关心
如何赚钱！只要这种游戏能够进行下去，为什么不去做呢？资本和钱没有仇，只和
不让它赚钱的一切事务有仇！

我们国家刚刚开始富裕，也就刚刚开始有能力和有资格进入到这种抗癌药研发的资
本游戏之中，现在的关键是要不要参加如此的赌局，在别人开的赌场，你能洗劫赌
场，满载而归吗？

因而，我们最大的难点，就是必须重新开一个赛道。尽管非常困难，但是必须用一
种新模式来开发新药。

好在对新抗癌药的反省和审视也开始了。美国奥勒冈健康与科学大学肿瘤学家文内·
普拉萨德（Vinay Prasad）研究发现，癌症新药的售价与其实效的相关性有限，他
研究2008年至2012年推出的36款新药，发现其中只有5款延长了病人寿命。癌症
新药的实际效果其实是良莠不齐的，差别很大。

有的药物能延长病人的寿命数年，有的药物虽然能缩小肿瘤，病人的存活时间却没
有延长多少。这是因为在加速通过审核的机制下，癌症新药只要显示能缩小肿瘤或
其他明确效果，就能加速通过审核而上市，不过，能暂时缩小肿瘤，不代表消灭肿
瘤或肿瘤不会又再度长大，并不能保证最后能延长寿命。

即使是真能延长寿命的癌症新药，其效果与价格之间的关系也值得怀疑。但是药费
支出已经高到引起反弹，不论是医疗体系本身，或是政治上以及社会上，都已经对
高价癌症药物产生相当大的质疑，多方要求紧缩医疗开支。

2015年，美国癌症药物开支总金额为378亿美元，目前，在400亿美元左右。这种
惊人的开销，连美国人自己也吃不消，也开始了检讨风潮：到底花了这么多钱，有
没有实效？

随着美国《降低通胀法案》落地，美国也即将迎来“医保谈判”时代。许多癌症新
药的价格远远高于其实际效用的价值，未来也将面临大批即将上市新药的威胁。而
且不管新药真实疗效如何，新药都可以把水搅浑，新药的市场淘汰率将会很高——

                                    6 / 8



智行理财网
海现代制药股份有限公司(上海现代海门制药)

既然老药效不明显，不妨换一种新药试试！

05

结语：我们必须走一条低代价研发抗癌新药的道路

因此，癌症新药市场乍看欣欣向荣，其实危机四伏，未来新药即使上市，恐怕将面
对医疗保险体系砍价的强大压力，赚钱效应并不理想！

关键是目前的美式研发体制，在不断地增加竞争者，新药即使研发成功上市，仍然
存有巨大风险，只有最顶尖者能赢家通吃。而最最关键的一点是，药不仅仅是商品
，还有其他非商品的属性。对于药，全部用市场方式来解决，是不可行的。买药可
以，但不能无限制逐利。

疫情之后，生物科技跃迁到国家竞争层面，已经不是科技层面的问题。面对日益增
大的中产阶级，他们不仅需要更好的消费，而且需要更好的医疗。高知识与高收入
，决定了一旦成为癌症患者，会不惜一切代价保命，因此，抗癌药作为未来医疗的
明珠，将成为一个巨大的竞争战场。

2022年9月12日，美国总统拜登签署了《关于推进生物技术和生物制造创新以实现
可持续、安全和可靠的美国生物经济的行政命令》（生物法案），将生物经济与生
物数据上升到国家安全的高度。该法案中还特别提到，经过行业分析，在本世纪末
之前，生物工程可能占全球制造业产出的1/3以上——价值接近30万亿美元。

以发展的眼光来看，在全球范围内，生物科技行业最后只会剩下中国和美国两个主
要玩家，其他国家的实力就连敲边鼓都够呛。

中国生命科技领域市场价值超过1400亿美元，是世界上仅次于美国的第二大市场。

在过去20年间，中国医药市场的体量在迅速增加。放在世界格局中看，中国是除美
国之外最大的医药市场，体量甚至已经超越欧盟。可以说，正是中国巨大的市场体
量，可以哺育中国的生物科技企业。

未来，美国将会不断制裁中国的生物科技企业，将中国科技企业列入制裁实体清单
。在半导体行业、航空航天行业之后，在生物科技行业重演各类打压行动。而从国
家竞争方面推
演，未来中美的生物科技竞
争将走向截然不同的道路：
我们不能按照美式研发的路径，消耗巨量的财富进行抗癌药的研发。
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与此同时，我们还必须开发出可以与其同类的抗癌药来满足需求。与芯片封锁相反
，未来我们没有好的抗癌药，美国不会不卖给我们，只会是高价卖给我们，把我们
当成回收研发成本的市场。

从行业竞争层面，全球前30的制药及生命科技行业跨国公司，都源于发达国家，因
此更容易抱团。本行业曾经的偶像，如强生集团及默沙东集团创始人曾经倡导的“
以人为本”的理念，在过去几十年已荡然无存：资本面前无道义，这些公司现在可
能与国内药企合作，而一旦有利益冲突，将会毫不留情充分利用资本实力、法律手
段、及规则制订，来消灭一切潜在的竞争对手。

因此，虽然困难，我们必须走一条低代价研发抗癌药的新路。否则，我们没有胜算
。至于这条路怎么走，还不是现在就能明确的，可能要摸索很多年，但有一点必须
明确，就是方向一定要正确！当下，已经有人开始设想用ChatGPT开拓新的研发路
径了，而我们只有走在正确的方向上，才有破局的希望！

（邵鹏为独立学者，长期从事企业管理）
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